

Schule macht Museum

Die Klosterhalbinsel Wettingen ist seit April 2022 Teil von Museum Aargau. Schülerinnen und Schüler der Kantonsschule Wettingen spielen in den Ausstellungen eine tragende Rolle.

Foto: Museum Aargau / Pascal Meier



Das Parlatorium im Kloster Wettingen wurde von Schülerinnen und Schülern mitentwickelt. An bestimmten Tagen begrüssen sie als Hosts die Museumsgäste.

Das Parlatorium auf der Klosterhalbinsel Wettingen gehört zu den wenigen Räumen, wo Mönche früher sprechen durften. Seit diesem Frühling lädt Museum Aargau hier zum Gespräch über Wissen und Glaube ein. Im Zentrum steht ein Archiv mit Hunderten von Fragen: Wann weiss man genug? Wann endet die Welt? Oder: Was wäre, wenn alle Menschen ehrlich wären?

Besucherinnen und Besucher wählen eine Frage aus und unternehmen damit eine Entdeckungsreise durch das Parlatorium: im Gespräch, beim Spiel oder in Form von interaktiven Text-, Bild- und Filminstallationen.

Schülerinnen und Schüler begrüssen Museumsgäste

Die Ausstellung trägt auch die Handschrift der Kantonsschule Wettingen. Idee, Inhalte und Gestaltung des Parlatoriums wurden von Museum Aargau mit Schülerinnen und Schülern erarbeitet. Das Pionierprojekt «Schu-

le macht Museum» schöpft damit das Potenzial der unmittelbaren Nachbarschaft von Museum und Schule auf der Klosterhalbinsel Wettingen aus: Im Herbst 2021 entstanden in einer Variowoche ein grobes Konzept und erste Inhalte. Knapp 40 Schülerinnen und Schüler beteiligten sich anschliessend an der Umsetzung. Sie schrieben und redigierten die Fragensammlung, drehten Filme und gingen darin ausgewählten Fragen tiefer auf den Grund. Die Theaterpädagoginnen Eva Welter und Andreas Bürgisser bildeten zudem rund 20 Schülerinnen und Schüler zu Hosts aus. Diese begrüssen zu bestimmten Zeiten die Gäste im Parlatorium.

Auch in den weiteren Ausstellungen von Museum Aargau sind Schülerinnen und Schüler der Kantonsschule präsent. In der Hörwelt «Claustrum» sprechen sie über ihre Erfahrungen im Kloster als Schulort. Im «Observatorium» tauschen sie sich mit einer künstlichen Intelligenz zur Geschichte des Wissens aus.

Projekt ist langfristig angelegt

Für Museum Aargau ist diese Zusammenarbeit ein zentrales Element: «'Schule macht Museum' war zuerst ein Projekttitle, nun ist daraus ein tragendes Programm geworden – eine wunderschöne Premiere», sagt Marco Castellaneta, Direktor von Museum Aargau. «Besonders gefällt mir, dass die Schülerinnen und Schüler auch als Gastgeberinnen und Gastgeber auftreten und unsere Gäste in die grossen Fragen des Lebens und Wissens eintauchen lassen.»

Die Zusammenarbeit von Museum Aargau und Kantonsschule Wettingen soll deshalb über die Eröffnung hinaus weitergeführt und langfristig in den Museumsbetrieb eingebettet werden. Im Herbst 2022 ist eine weitere Variowoche geplant, um Vermittlungsangebote weiterzuentwickeln und neue Inhalte zu kreieren.

Klosterhalbinsel Wettingen

Museum Aargau bietet auf der Klosterhalbinsel Wettingen spannende Angebote für Schulen. Schwerpunkte der Geschichtsvermittlung sind das Klosterleben von damals sowie die Themen Glaube, Macht und Wissen. Schülerinnen und Schüler von der 2. bis zur 9. Klasse erleben in Führungen und Workshops hautnah, wie hier die Zisterziensermönche gelebt haben. Für den selbstständigen Besuch eignet sich vor allem das Parlatorium (ab 7. Klasse; Voranmeldung empfohlen). Informationen und Angebote für Schulen: www.klosterhalbinselwettingen.ch

PASCAL MEIER
Marketing & Kommunikation Museum Aargau

«Wir wollen in jeder Sportart dabei sein»

Am 26. Mai 2023 findet in Brugg/Windisch der Schweizerische Schulsporttag statt. Die Sektion Sport des Kantons Aargau ist dabei federführend und unterstützt die Organisatoren von kantonalen Qualifikationswettkämpfen neu auch finanziell.

Bild: zVg



Auch Leichtathletik gehört zu den angebotenen Sportarten am Schweizerischen Schulsporttag. Wer nimmt für den Aargau teil?

Der Schweizerische Schulsporttag ist die grösste Schulsportveranstaltung der Schweiz. Bei der nächsten Ausgabe am 26. Mai 2023 werden bis zu 3000 Schülerinnen und Schüler aus der ganzen Schweiz in der Region Brugg/Windisch erwartet. Die Teilnehmenden besuchen alle die Oberstufe (7. bis 9. Klasse) und messen sich in insgesamt zwölf verschiedenen Sportarten.

Kantonale Qualifikationswettkämpfe neu lanciert

Wer am Schweizerischen Schulsporttag teilnehmen will, der muss sich seinen Startplatz über die kantonalen Qualifikationswettkämpfe ergattern. Das Ziel der Sektion Sport des Kantons Aargau ist es, dass im Aargau in allen zwölf Sportarten ein Qualifikationswettkampf durchgeführt wird. «Die Resonanz war in den vergangenen Jahren leider relativ gering», sagt Simon Best, der in der Sektion Sport für den Schulsport verantwortlich ist. «Deshalb nehmen wir die Durchführung des Schweizerischen Schulsporttags zum Anlass, die Qualifikationswettkämpfe neu zu lancieren und zu stärken.» Wer einen kantonalen Qualifikationswettkampf organisiert, wird neu unter anderem finanziell unterstützt. So soll das Bestehen der Qualifikationswettkämpfe langfristig gesichert werden. Das Ziel der Bemühungen ist klar: «Wir wollen am Schweizerischen Schulsporttag im nächsten Jahr in jeder Sportart mit einem Aargauer Team dabei sein», sagt Simon Best.

Freude an der Bewegung

Sowohl bei den kantonalen Qualifikationen als auch beim Schweizerischen Schulsporttag geht es den Verantwortlichen der Sektion Sport des Kantons Aargau nicht darum, möglichst starke Teams an den Start zu schicken. «Für uns steht die Freude an der Bewegung im Zentrum. Möglichst

viele Schülerinnen und Schüler sollen an den kantonalen Ausscheidungen teilnehmen und sich körperlich betätigen», so Simon Best.

An den Qualifikationswettkämpfen dürfen Schülerinnen und Schüler teilnehmen, die einen Kurs im freiwilligen Schulsport besuchen, oder die Freude an einer bestimmten Sportart haben und sich in dieser mit anderen Aargauer Teams messen wollen. «Wir freuen uns über alle Schülerinnen und Schüler sowie Lehrpersonen, die an diesen Wettkämpfen teilnehmen», sagt Simon Best. Das Departement BKS empfiehlt eine Teilnahme. Die Qualifikationswettkämpfe gelten als Schulanlässe.

gut zu wissen

Weitere Informationen zu den kantonalen Ausscheidungen sind zu finden unter www.schulen-aargau.ch → Schulorganisation → Schulgestaltung → Gesundheitsförderung → Schulsportwettkämpfe. Die ersten Wettkämpfe finden bereits im September 2022 statt, die meisten dann im Frühjahr 2023. Falls es in einer Disziplin noch keinen Ausscheidungswettkampf gibt, können sich interessierte Personen oder Organisationen per Mail unter sport@ag.ch melden. Weitere Informationen zum Schweizerischen Schulsporttag gibt es unter www.schulsporttag.ch

FABIO BARANZINI
aarguersport.ch